

## DISCURSOS SOBRE LA NACIÓN EN PARTIDOS DE DERECHA RADICAL

Carlos Gutiérrez Sánchez 

### Resumen

En este artículo se pretende conocer los discursos sobre la nación, quién pertenece y quién no a ella y cuándo se origina para los principales partidos de derecha radical en Europa. También, y con especial relevancia, las relaciones internacionales entre estos partidos, cómo se influyen y se dan cambios según las diferentes alianzas. Sobre todo se tendrá en cuenta el caso de Vox, la ruptura y el cambio de grupo europeo, al igual que sus inspiraciones teóricas y políticas, que son clave para conocer la evolución y el estado de los discursos respecto a la nación en estos partidos.

**Palabras clave:** alain de benoist; discursos sobre la nación; nación; nueva derecha

### Abstract

This article aims to understand the discourses on the nation, who belongs and who does not belong to it, and when it originates for the main radical right-wing parties in Europe. Also of particular relevance are the international relations between these parties, how they influence each other and how they change according to the different alliances. Above all, the case of Vox, the rupture and change of the European group, as well as its theoretical and political inspirations, which are key to understanding the evolution and state of discourse on the nation in these parties, will be taken into account.

**Key words:** alain de benoist; discourses; about nation; nation; nouvelle droite;

## Introducción

Desde los años 70, los partidos de derecha han cambiado su estrategia radicalmente, siguiendo la estructura de Alain de Benoist<sup>1</sup> y trayendo al debate político de nuevo conceptos marxistas como la hegemonía cultural<sup>2</sup>. Los partidos más radicales como el MSI y AN en Italia o Fuerza Nueva en España no supieron adaptarse a los nuevos tiempos y cayeron en el olvido. Sin embargo, hay partidos que sí han sabido adaptarse, ya sea por la integración de la tecnología y las redes a sus discursos, por apelar los problemas que sufren los ciudadanos más directamente o por una forma de comunicar sencilla, cercana y directa.

Es el caso de Fratelli d'Italia y La Lega, dos partidos políticos que se pueden enmarcar en el ascenso de la nueva derecha populista, pero provenientes de tradiciones políticas distintas<sup>3</sup>, que convergen en la idea del nacionalismo étnico y las políticas contra la inmigración y nativistas. Por ello, es de especial relevancia el uso de los métodos de difusión y creación de ideas de estos partidos, los *think tanks* propulsados y las campañas de *marketing* político y electoral donde estas ideas se promulgan, entre ellas los discursos sobre la nación.

En el caso español tenemos a Vox y SALF, cada uno con potencialidad y pervivencia distintas. El primero con mayor arraigo, pero con luchas internas propiciadas por las llamadas «dos almas» de Vox, es decir, las facciones liberal-conservadora y la nacionalpopulista<sup>4</sup>. SALF, por su parte, es una agrupación de reciente creación y que nace de la polémica y con polémica, acusaciones de corrupción e incluso transfuguismo<sup>5</sup>. Esto está ligado a la relación en el Europarlamento con el grupo de Giorgia Meloni, European Conservatives and Reformists (ECR).

Este artículo, al ser parte de una investigación mayor<sup>6</sup> en la que se entrevistó a expertos en estos partidos, así como a exdiputados de Vox, recoge lo recopilado en la investigación y le da un enfoque más general, sin centrarse en detalles nimios.

---

<sup>1</sup> Alain de Benoist, *El derecho a la diferencia: Para acabar con el racismo* (Madrid: Ediciones Fides, 2015), 127.

<sup>2</sup> Antonio Gramsci, *Selections from the Prison Notebooks*, ed. y trad. Quintin Hoare y Geoffrey Nowell Smith (Nueva York: International Publishers, 1971), 5-23, 206-243.

<sup>3</sup> Salvatore Vassallo y Rinaldo Vignati, *Fratelli di Giorgia: Il partito della destra nazionale-conservatrice* (Bologna: Il Mulino, 2022).

<sup>4</sup> Las luchas intestinas entre estas dos facciones se pueden ver en las recientes marchas de Iván Espinosa de los Monteros o de Macarena Olona: «Choque entre las dos almas de Vox que sacude el partido y fuerza una reorganización», *El Confidencial*, 8 de agosto de 2023, [https://www.elconfidencial.com/espana/2023-08-08/choque-entre-dos-almas-vox-sacude-partido-fuerza-reorganizacion\\_3715224/](https://www.elconfidencial.com/espana/2023-08-08/choque-entre-dos-almas-vox-sacude-partido-fuerza-reorganizacion_3715224/).

<sup>5</sup> En el caso de Alvisé, el hecho de que sus dos eurodiputados continúan en ECR aunque hayan abandonado SALF, más las acusaciones de aceptar comisiones del *lobby* militar, refuerzan la teoría de que este *lobby* está ligado a ECR. Más aún cuando Meloni ejerce políticas anti-Putin, al contrario que la Lega, Orbán y, en general, el grupo Patriots: Ángel Carreño, «Ascenso y caída de Alvisé: sus eurodiputados le acusan de lanzar “una mentira tras otra”», *El Independiente*, 26 de abril de 2025, <https://www.elindependiente.com/espana/2025/04/26/ascenso-caida-alvise-eurodiputados-denuncia-mentiras/>.

<sup>6</sup> Se entrevistó a expertos tanto en La Lega como exdiputados de Vox, con el método de análisis del discurso: Carlos Gutiérrez, *Los discursos sobre la nación en partidos de Nueva Derecha: Entrevistas sobre los casos de España e Italia* (Trabajo Fin de Grado, Universidad Pablo de Olavide, 2025).

## El enfoque teórico: La nación y los discursos sobre la nación

### *Las teorías sobre la nación*

La nación es un fenómeno que ha dado lugar a cientos de debates y discusiones, sobre todo entre historiadores y políticos. Para aclarar este apartado, hay que diferenciar las distintas definiciones existentes de nación. Algunos consideran la nación como una construcción social moderna, naciente en la modernidad; otros como invención, creadas desde «arriba» para la dominación de las clases populares: es el enfoque modernista<sup>7</sup>.

Las teorías premodernas, por el contrario, afirman que el surgimiento de la nación es previo a la Revolución francesa y la Revolución americana, sobre todo ligada a la aparición de Parlamentos en los que se afirmaba la soberanía nacional<sup>8</sup>, incluso por encima del rey, donde el caso de Inglaterra sería el paradigmático.

En el caso del primordialismo/perennialismo, tenemos ejemplos de autores menos recientes y alejados de la ciencia histórica. Para Herder o Fichte, el identificador de la nación sería la lengua, el carácter lingüístico sería lo determinante para distinguir a un nacional de otro. Esto puede justificar guerras para integrar población de un habla que no está en el territorio nacional: el irredentismo<sup>9</sup>.

Por último, el etnosimbolismo es una corriente teórica dentro del estudio del nacionalismo, cuyo principal exponente fue el sociólogo Anthony D. Smith. Se presenta como una perspectiva que busca tender un puente entre los enfoques primordialistas y los enfoques modernistas o constructivistas. En esencia, el etnosimbolismo argumenta que las naciones modernas no surgen de la nada, sino que se basan en un legado cultural preexistente, en particular en los «etnos» o comunidades étnicas. Estas comunidades étnicas poseen elementos culturales distintivos como mitos de origen, símbolos, memorias históricas compartidas, valores y tradiciones<sup>10</sup>.

Los partidos de derecha radical usarían principalmente teorías sobre el origen de la nación de carácter esencialista/primordialista y, a lo sumo, teorías premodernas, ya que son las que encajarían con un origen antiguo y milenarista de la nación, nación que hay que conservar y proteger.

---

<sup>7</sup> Las teorías modernistas son defendidas tanto desde los clásicos del marxismo (Marx, Engels, Lenin y Stalin, aunque con matices) como por el trío modernista (Hobsbawm, Gellner y Anderson), que publicaron sus obras sobre la nación y el nacionalismo en 1983. Véase las referencias del final.

<sup>8</sup> Aunque el ejemplo principal sea Inglaterra, se podría retrotraer a tiempos tan antiguos como las cortes leonesas de 1188, según la definición de soberanía que quiera darse, excluyendo narrativas de tiempos ahistóricos como los bíblicos, el arca de Noé, por ejemplo, que encajaría en el primordialismo: Manuel Ballester Rodríguez, «El desarrollo de las concepciones precontemporáneas de la nación: Una alternativa a las teorías modernistas», *Revista de Estudios Políticos*, n.º 180 (enero-junio de 2018): 275. Tanto Ballester como Robert Lafont y Anthony Smith, aun proponiendo sus propias teorías sobre la nación, son relevantes debido a su papel de recopiladores y divulgadores sobre la teoría de la nación y el nacionalismo.

<sup>9</sup> Clave en los procesos de formación nacional en el siglo XIX y en las guerras imperialistas del siglo XX.

<sup>10</sup> Anthony D. Smith, *The Ethnic Origins of Nations* (Oxford: Basil Blackwell, 1986), 6-20.

## ***Los discursos sobre la nación***

A nivel discursivo, estos partidos necesitan diferenciar quién sería parte de la nación y quién no, diferenciar entre el «otro» y el «ellos». Para este cometido, utilizan las formas de aculturación<sup>11</sup> a modo de discurso político, o aplican las formas de integración y asimilación como modos de proceder correctamente a formar parte de una sociedad, o directamente apelan al etnodiferencialismo. Esta teoría consiste en apoyar el desarrollo cultural de cada nación en su propio espacio, sin que estos confluyan o se entremezclen. Este discurso, desarrollado por Alain de Benoist y que abrazan los partidos de la nueva derecha, permite atacar fenómenos como el de la inmigración sin tener que acudir a discursos racistas o abiertamente xenófobos.

Por su parte, la integración propone que las culturas provenientes de otros países deberían mezclarse e integrarse con la cultura local y así crear una cultura proveniente de esta mezcla y que pueda ser aceptada por todos. El discurso asimilacionista, por otro lado, responde que lo que deberían hacer los inmigrantes y fomentar el Estado es que acepten la cultura del país receptor, renunciando a la suya propia.

## **Aplicación de los discursos**

Para conocer los discursos sobre la nación y su aplicación, hay que observar detenidamente los partidos de derecha a nivel europeo, cómo se relacionan entre ellos y qué políticas realizan en sus respectivos países.

Las mayores influencias de Vox vienen de un partido hermano que les ha servido de apoyo hasta el momento, Fratelli d'Italia. Fd'I ha ido moderando su discurso con el tiempo, sobre todo desde que está en el poder. Ha pasado a un enfoque más integrador con la inmigración, aun defendiendo la cultura y tradiciones italianas se centra más en la inmigración ilegal. Otro sería la Lega, dirigida por Matteo Salvini. La Lega ha mantenido ese discurso exaltado, rechazando a la UE y con un enfoque ante la inmigración cercano al etnodiferencialismo y que la poca inmigración que quieren sea asimilada.

Otros partidos, ya fuera de Italia, como Reagrupación Nacional en Francia y Viktor Orbán en Hungría, han servido como inspiración a Vox, sobre todo a la fracción nacionalpopulista, aumentando su influencia desde que Vox integra parte de Patriots for Europe. Y es que en la migración de grupo europeo de Vox se encuentra la clave del cambio discursivo del partido, la expulsión y el abandono de gran parte de la corriente liberal-conservadora que se iba fraguando desde años atrás y la reformulación de los apoyos internacionales.

Para la corriente liberal-conservadora, más cercana a la figura de Meloni, la nacionalidad y otros elementos del sistema se deben dirimir atendiendo a la legalidad. Las relaciones entre Vox y Fratelli d'Italia han empeorado drásticamente al cambiar de grupo europeo, aunque no se expresen

---

<sup>11</sup> Roberto Vaquero, *Inmigración: ¿Realidad, fenómeno o problema?* (Sevilla: Letrame Grupo Editorial, 2023), 55-63. Conceptos directamente recogidos de esta obra, aunque se descartan los de marginación y separación al no ser estas formas discursivas aceptadas por los partidos de la nueva derecha. También extraídos de: John W. Berry, «Context of Acculturation», en *The Cambridge Handbook of Acculturation Psychology* (Cambridge: Cambridge University Press, 2006), 35.

públicamente. Respecto a la Lega, es desde 2017 y a raíz del 1-O en Cataluña que se cortaron las relaciones y no parece haber habido recuperación, a la espera de conocer sus relaciones más actuales en el grupo Patriots.

Para Vox, la nación española es algo milenario, con grandes gestas en favor de la humanidad y que merece ser protegida, sobre todo protegida de procesos migratorios masivos. Aunque esto coincide estrechamente con la propuesta nacional de Meloni<sup>12</sup>, el abandono de ECR por parte de Vox ha acercado a los eurodiputados de SALF a este grupo, eso sí, dejando fuera al propio Alwise.

Ciertamente, Vox, en tiempos recientes, está recalcando a nivel discursivo su ofensiva contra el islam, llevando a personas críticas con el uso de indumentaria islámica a la Asamblea de Madrid<sup>13</sup>. Sin embargo, no ha acabado con los sectores más liberales del partido, aunque sí ha habido destituciones y dimisiones, además de que no todas afectan al sector liberal, como es el caso del anterior líder del sindicato Solidaridad<sup>14</sup>. Todavía no son homologables a los partidos del grupo Patriots a los que pretenden emular, sobre todo a los partidos Reagrupación Nacional en Francia y Unión Cívica Húngara, en su programa social y de lucha contra la inmigración masiva.

## **Conclusiones: La elección en el horizonte de Vox**

Para Vox, se abre un abanico de posibilidades para su crecimiento; tiene a la vista las elecciones generales de 2027, lo que puede catapultarlos a un número mayor de diputados e influencia. Para ello, debe conseguir un discurso claro que pueda alcanzar a la mayoría de sus votantes y hacer frente a uno de los problemas sociales que ha abanderado: la inmigración.

Para obtener este discurso claro, tienen que deshacerse de las «dos almas» que han caracterizado al partido hasta el momento, básicamente porque crean confusión en el votante y le hacen pensar en la poca seriedad interna del partido si no saben ponerse de acuerdo. La parte liberal-conservadora mantiene un discurso legalista sobre la inmigración, igualable a la categoría asimilacionista que representa ahora mismo la ley de extranjería. Sin embargo, esto es mutable y puede cambiar a un enfoque integracionista, que es el defendido por la izquierda. A nivel de acercamiento a su electorado, no sería lo ideal.

La otra parte del partido, la nacional-populista, es la que se mira en el espejo de los ejemplos de triunfo y crecimiento de partidos de nueva derecha en Europa, son los casos de Le Pen y Orbán, y acercarse a sus planteamientos etnodiferencialistas.

---

<sup>12</sup> «Gran parte de los exponentes del partido proceden del Movimento Sociale Italiano (MSI) o de Alleanza Nazionale (AN), y que en los discursos oficiales de la líder, incluso ahora que está al frente del gobierno, son frecuentes las referencias a la “larga historia”»: Marco Tarchi, «Fratelli d’Italia: entre la herencia neofascista, el populismo y el conservadurismo», *Historia del Presente*, n.º 42 (2023): 64.

<sup>13</sup> «Alegato contra el hiyab en la Asamblea de Madrid: entre críticas de la izquierda y alusiones a la Biblia», *El Debate*, 14 de junio de 2025, [https://www.eldebate.com/espana/madrid/20250614/alegato-contra-hiyab-asamblea-madrid-entre-criticas-izquierda-alusiones-biblia\\_307002.html](https://www.eldebate.com/espana/madrid/20250614/alegato-contra-hiyab-asamblea-madrid-entre-criticas-izquierda-alusiones-biblia_307002.html).

<sup>14</sup> «Vox sitúa como líder del sindicato Solidaridad a un concejal con pasado neonazi», *La Razón*, 10 de marzo de 2025, [https://www.larazon.es/espana/vox-situa-como-lider-sindicato-solidaridad-concejal-pasado-neonazi\\_2025031067cefb7bd6bf000014da44e.html](https://www.larazon.es/espana/vox-situa-como-lider-sindicato-solidaridad-concejal-pasado-neonazi_2025031067cefb7bd6bf000014da44e.html).

En definitiva, se debería apostar o por una salida o por la otra, no quedar en medio de dos medidas que lo único que provocarían es malestar, acusaciones de hipocresía y comparaciones con la derecha tradicional del PP, a la que tanto han criticado.

En el conflicto migratorio, podrían verse reflejados en La Lega. Aunque los puentes con esta organización saltaron por los aires en 2017, es cierto que puede fijarse en su lucha contra la delincuencia que atrae la inmigración masiva, contra las ONG que traen inmigración desde las costas africanas —como Open Arms—, o hacer una lucha más intensa contra el islam, además de una defensa de lo cristiano<sup>15</sup>.

Ahora que conviven en el mismo grupo europeo, se puede dar este acercamiento. Si se quiere ser plenamente consecuente con los planteamientos etnodiferencialistas, deberían apoyar las culturas regionales como hace La Lega. Esto puede acercar a parte del electorado en regiones como Cataluña, Galicia o País Vasco, que sienten la repulsa de Vox al independentismo como un ataque a su cultura regional. Con esto, sin abandonar la lucha contra el independentismo que los caracteriza y un discurso claro sobre la inmigración, podrían atraer a parte de ese electorado y cortar el crecimiento de partidos regionales antiinmigración como Alianza Catalana.

El propio Alain de Benoist considera esto de importancia capital y encaja con sus concepciones de patria y nación<sup>16</sup>:

En nuestros días falta un marco para la afirmación del individuo. La patria es el territorio de un pueblo y la tierra de los padres. El pueblo no es un concepto abstracto, ni la patria una escuela filosófica. Se trata de realidades concretas. Pero en Francia, para las minorías étnicas, la patria no puede identificarse por entero con una nación que a lo largo de la historia les ha robado tantas veces su alma. Esta evidencia es la que, desde fines del siglo pasado, encarna el regionalismo. (L’Avenir de La Bretagne, marzo de 1971.) Esto se debe a que la región es en concreto algo que la nación no es siempre: el marco en que se afirman las culturas minoritarias. Regionalismo y etnismo son los nombres modernos del eterno renacer de las patrias carnales. Soy muy partidario del regionalismo, e incluso del autonomismo (que no hay que confundir con independentismo), pero les asigno límites. Ante todo, la región no es un fin en sí. Lo es solo en la medida en que permite un verdadero arraigo.

En el ámbito internacional, ya se han comentado los referentes a tener en cuenta y el cambio en Italia de foco referencial responde a dos motivos: la moderación de Fratelli d’Italia al llegar al Gobierno italiano y el acercamiento político a La Lega respecto a los postulados sobre el independentismo, ya que estos abandonaron esta vía y parece que no lo van a retomar<sup>17</sup>.

En definitiva, a Vox se le abren dos caminos en el momento actual: el de la moderación y acercamiento al PP, entrar en su Gobierno cuando se dé un cambio de poder a nivel nacional; o la radicalización, tener estrategias a medio y largo plazo que le permitan consolidarse como la fuerza principal de la derecha, como hizo Fd’I antes de gobernar. Cualquiera de estas estrategias puede

---

<sup>15</sup> Vittorio Mazzilli, «Salvini, Fontana, Zaia y La Lega Salvini Premier» (Bachelor Paper, Vrije Universiteit Brussel, 2023), 17.

<sup>16</sup> Alain de Benoist, *El Arraigo* (título original, *L’enracinement*) (Madrid: Fides Ediciones, 2018).

<sup>17</sup> Esto lo afirma Vittorio Mazzilli tanto en la entrevista como en su tesis: Vittorio Mazzilli, «Salvini, Fontana...», 20-22. Además, se ve este cambio en las pretensiones de La Lega de llegar a convertirse en un partido de carácter nacimiento-estatal italiano: Stephanie Kirchgaessner y Lorenzo Tondo, «Matteo Salvini Extends Northern League Appeal as Far South as Sicily», *The Guardian*, 1 de marzo de 2018, <https://www.theguardian.com/world/2018/mar/01/matteo-salvini-northern-league-italy-elections-sicily>.

conllevar el surgimiento de alternativas a la derecha o a la izquierda de Vox: una alternativa moderada encabezada por Iván Espinosa de los Monteros que recoja a todo ese sector liberal-conservador u otra más radical, al menos discursivamente. Esta es la que menos posibilidades tiene de surgir, puesto que SALF y Alvisé son vistos como hipócritas y sin programa y han cancelado, por el momento, el florecimiento de otra alternativa a la derecha de Vox.

La elección está ahí y puede provocar el crecimiento o el estancamiento de Vox; no parece que una propuesta intermedia pueda agradar a todos.

## Referencias

- Anderson, Benedict. *Comunidades imaginadas: Reflexiones sobre el origen y la difusión del nacionalismo*, 1.<sup>a</sup> ed. en español. Ciudad de México: Fondo de Cultura Económica, 1993.
- Ballester Rodríguez, Manuel. «El desarrollo de las concepciones precontemporáneas de la nación: Una alternativa a las teorías modernistas». *Revista de Estudios Políticos*, n.º 180 (abril-junio de 2018): 275-306. <https://doi.org/10.18042/cepc/rep.180.10>.
- Berry, John W. «Context of Acculturation». En *The Cambridge Handbook of Acculturation Psychology*, 27-43. Cambridge: Cambridge University Press, 2006.
- Carreño, Ángel. «Ascenso y caída de Alvisé: sus eurodiputados le acusan de lanzar “una mentira tras otra”». *El Independiente*, 26 de abril de 2025. <https://www.elindependiente.com/espana/2025/04/26/ascenso-caida-alvise-eurodiputados-denuncia-mentiras/>.
- De Benoist, Alain. *El Arraigo* (título original: *L'enracinement*). Madrid: Ediciones Fides, 2018.
- *El derecho a la diferencia: Para acabar con el racismo*. Madrid: Ediciones Fides, 2015.
- Gellner, Ernest. *Nations and Nationalism*. Ithaca: Cornell University Press, 1983.
- Gramsci, Antonio. *Selections from the Prison Notebooks*. Editado y traducido por Quintin Hoare y Geoffrey Nowell Smith. Nueva York: International Publishers, 1971.
- Gutiérrez, Carlos. «Los discursos sobre la nación en partidos de Nueva Derecha: Entrevistas sobre los casos de España e Italia». Trabajo Fin de Grado, Universidad Pablo de Olavide, 2025.
- Hobsbawm, Eric. *Sobre la historia*. Barcelona: Crítica, 1998.
- Hobsbawm, Eric y Terence Ranger. *La invención de la tradición*. Barcelona: Crítica, 2002.
- Kirchgaessner, Stephanie y Lorenzo Tondo. «Matteo Salvini Extends Northern League Appeal as Far South as Sicily». *The Guardian*, 1 de marzo de 2018. <https://www.theguardian.com/world/2018/mar/01/matteo-salvini-northern-league-italy-elections-sicily>.
- Lafont, Robert. «La nación». En *Teoría de la nación*, 5-58. Barcelona: Edicions 62, 1969.
- Mazzilli, Vittorio. «Salvini, Fontana, Zaia y La Lega Salvini Premier». Bachelor Paper, Vrije Universiteit Brussel, 2023.
- Smith, Anthony D. *The Ethnic Origins of Nations*. Oxford: Basil Blackwell, 1986.
- Tarchi, Marco. «Fratelli d'Italia: entre la herencia neofascista, el populismo y el conservadurismo». *Historia del Presente*, n.º 42 (2023): 63-81. <https://doi.org/10.5944/hdp.42.2023.40271>.

Vaquero, Roberto. *Inmigración: ¿Realidad, fenómeno o problema?*. Sevilla: Letrame Grupo Editorial, 2023.

Vassallo, Salvatore y Rinaldo Vignati. *Fratelli di Giorgia: El partido de la derecha nacionalconservadora*. Bolonia: Il Mulino, 2023.